



**Carlos Uribe Echeverri (1888-1958). El liberalismo en Antioquia y el camino truncado  
de un presidenciable rionegrero**

Santiago Gómez García

Artículo de investigación presentado para optar al título de Historiador

Asesor

Mauricio Alejandro Gómez Gómez, Doctor (PhD) en Historia

Universidad de Antioquia  
Facultad de Ciencias Sociales y Humanas  
Historia  
Medellín, Antioquia, Colombia  
2023

<b>Cita numérica</b>	<sup>1</sup>
<b>Cita nota al pie</b>	<sup>1</sup> Santiago Gómez García, “Carlos Uribe Echeverri (1888-1958). El liberalismo en Antioquia y el camino truncado de un presidenciable rionegrero” (Trabajo de grado profesional, Universidad de Antioquia, 2023).
<b>Fuentes primarias / Bibliografía</b>	Gómez García Santiago. “Carlos Uribe Echeverri (1888-1958). El liberalismo en Antioquia y el camino truncado de un presidenciable rionegrero”. Trabajo de grado profesional, Universidad de Antioquia, 2023.

**Estilo:** Chicago 17 (2017) y adaptación de Trashumante. Revista Americana de Historia Social UdeA.



CRAI María Teresa Uribe (Facultad de Ciencias Sociales y Humanas)

**Repositorio Institucional:** <http://bibliotecadigital.udea.edu.co>

Universidad de Antioquia - [www.udea.edu.co](http://www.udea.edu.co)

El contenido de esta obra corresponde al derecho de expresión de los autores y no compromete el pensamiento institucional de la Universidad de Antioquia ni desata su responsabilidad frente a terceros. Los autores asumen la responsabilidad por los derechos de autor y conexos.

## Resumen

En este artículo se estudia un episodio de la vida de un personaje particular por la aparente contradicción que encierra su origen geográfico y su tendencia política, a través del análisis de la candidatura presidencial del político liberal antioqueño Carlos Uribe Echeverri durante las elecciones de 1942. Se muestra su cuna el municipio de Rionegro como tradicionalmente liberal, y residencia del candidato durante este esfuerzo. Se estudia el contexto histórico, el periodo llamado por la historiografía como la República Liberal durante el cual transcurrieron los hechos, y se enumera una serie de razones por las que la campaña dejó de ser viable y que finalmente llevaron a la capitulación de Uribe Echeverri en favor de Alfonso López Pumarejo quien llegaría a la presidencia.

**Palabras clave:** Campaña presidencial, Partido liberal, Historia política, Pensamiento liberal antioqueño, Historia de Rionegro.

## Abstract

This article studies an episode in the life of a particular character due to the apparent contradiction between his geographical origin and his political tendency, through the analysis of the presidential candidacy of the liberal politician from Antioquia Carlos Uribe Echeverri during the 1942 elections. The municipality of Rionegro shows its birthplace as traditionally liberal, and residence of the candidate during this effort. The historical context is studied, the period called by historiography as the Liberal Republic during which the events took place, and a series of reasons why the campaign ceased to be viable and which finally led to the capitulation of Uribe Echeverri in favor of Alfonso López Pumarejo who would become president.

**Keywords:** Presidential campaign, Liberal Party, Political history, Liberal Thought in Antioquia, History of Rionegro.

## Resumo

Este artigo estuda um episódio da vida de um determinado personagem devido à aparente contradição entre sua origem geográfica e sua tendência política, através da análise da candidatura presidencial do político liberal antioquenho Carlos Uribe Echeverri durante as eleições de 1942. nativo como tradicionalmente liberal e a residência do candidato durante esse esforço. Estuda-se o contexto histórico, o período conhecido pela historiografia como República Liberal em que ocorreram os fatos, e elenca-se uma série de motivos pelos quais a campanha não era mais viável

e que finalmente levaram à capitulação de Uribe Echeverri em favor de Afonso Lopes. Pumarejo, que se tornaria presidente.

**Palavras-chave:** Campanha presidencial, Partido Liberal, História política, Pensamento liberal em Antioquia, História de Rionegro.

## Introducción

Carlos Uribe Echeverri nació el 13 de abril de 1888 en Rionegro y falleció el 22 de junio de 1958 en Medellín. Fue abogado, parlamentario y escritor, se desempeñó a nivel nacional como representante a la Cámara en 1925, senador de la República en 1927 y más tarde en 1939 lo fue nuevamente, y ministro de Minas y Petróleos en 1943. La mayor parte de su vida pública la pasó en política exterior, en cargos como embajador en España durante 1936, ministro plenipotenciario en Uruguay y Chile, y embajador en Brasil en 1944.<sup>1</sup> Algunas de sus principales preocupaciones en sus labores como funcionario público fueron el impulsar la extracción de petróleo, la tecnificación y el fomento de la agricultura colombiana, puesto que veía el potencial de la industria derivada en la economía del país. Otro tema recurrente en sus discursos y escritos era el liberalismo y la democracia, que consideraba como el sistema político del que Colombia más se beneficiaría.<sup>2</sup>

En sus obras plasma la preocupación por la situación desfavorable que afrontaba Colombia y sus habitantes en la primera mitad del siglo XX para lo cual propuso soluciones. Por ejemplo, en el discurso titulado *La carestía de la vida* ahonda en los problemas de producción económica y devaluación de la moneda, hechos que encarecían las necesidades básicas. Por medio de la comparación de las estrategias económicas de otros países como Alemania, Argentina, España, Estados Unidos, Italia, Uruguay, etc. Uribe Echeverri proponía: para la desvalorización establecía que la moneda nacional no debía medir su valor a través de la comparación con monedas extranjeras sino en relación con los negocios internos y no se debía emitir una mayor cantidad de monedas que rebasara la cantidad de producción económica colombiana, dado que el exceso de moneda era la causa principal de la carestía de la vida. Para el déficit de la producción proponía aumentar los salarios teniendo en cuenta el costo de la vida, darle más facilidades y menos impuestos a quienes trabajaban el campo y lo hacían progresar, y preparar el país para recibir inmigrantes que buscaran tierra y trabajo.<sup>3</sup>

---

<sup>1</sup> Sandra Patricia Ramírez Patiño, Karim León Vargas, *Del pueblo a la ciudad, migración y cambio social en Medellín y el Valle de Aburrá, 1920-1970* (Medellín: Universidad de Antioquia, Hombre Nuevo, 2013) 185.

<sup>2</sup> Durante su vida publicó varios libros: *Colombia: Asuntos internacionales* (Medellín: Impr. Editorial, 1913); *La Quinta Conferencia de Santiago* (Buenos Aires: Tall. Gráf. A. Molinari, 1923); *En la Cámara* (Bogotá: Cromos, 1926); *La Carestía de la Vida* (Bogotá: Cromos, 1926); *Por las libertades públicas* (Bogotá: Cromos, 1928); *El Liberalismo Nuevo* (Bogotá: Cromos, 1930); *Nuestro problema: producir* (Madrid: Aguilar, 1936); *El sufragio y la democracia* (Madrid: Galo Sáez, 1936).

<sup>3</sup> Carlos Uribe Echeverri, *La Carestía de la Vida* (Bogotá: Cromos, 1926)

La obra *El Liberalismo Nuevo*, discurso pronunciado en el teatro municipal de Bogotá poco menos de un mes antes de las elecciones presidenciales de 1930, reúne sus principales ideas de la forma cómo debería gobernar un mandatario idóneo, en una compilación de preocupaciones, objetivos, pasiones y propuestas en las que basaría su posterior campaña. Su propuesta inicial era que el liberalismo necesitaba adaptarse a los problemas de cada época. Le preocupaba el nepotismo y la corrupción que empeoraban y ralentizaban el correcto funcionamiento de la administración pública, pues ocupar esos puestos debería ser por el mérito y las capacidades. En materia económica, consideraba que se debía fomentar el mercado nacional, el ahorro en el presupuesto nacional, que el gobierno no debía ser enemigo del capital extranjero, el cual solo se usaría para el avance del país, en forma de inversiones para la industria del petróleo, que en la década anterior ayudaron a Estados Unidos al aumentar su capital. También consideraba que se debería propiciar la creación de un ministerio de agricultura que facilitara la colonización de las tierras, que llevaría a la tecnificación del campo importando maquinaria y fertilizantes apropiados. Además, llamaba la atención sobre la necesidad de construir vías férreas que conectaran el país con la salida al mar para acelerar el comercio y abaratar costos. En el orden social y civil a la mujer se le debía reconocer el derecho de ocupar ciertos cargos públicos, así como tener derecho a la patria potestad de sus bienes e hijos. Se ponía como objetivo mejorar la situación de los trabajadores al disminuir la jornada laboral, darles mayores salarios, seguros, pensiones y un sindicato que velara por sus intereses. Estimaba que la educación básica era fundamental para levantar a los grupos obreros y campesinos, así poder progresar con celeridad. Del tema religioso pensaba que era posible un gobierno de concentración nacional que respetara las creencias pues la mayoría de los habitantes eran católicos, pero que el clero no debería inmiscuirse en las luchas de los partidos a menos que comprometan los intereses de la Iglesia. Esta es la obra que mejor ilustra las medidas que Uribe Echeverri habría implementado de haber llegado a la presidencia.<sup>4</sup>

La presente investigación se inscribe dentro de la historia política. Según la historiadora argentina Marta Philp la historia política fue mutando con el tiempo. Fue la principal vertiente de la historia desde la revolución historiográfica del siglo XIX, esto debido a que los gobiernos veían la historia como un medio para educar a la ciudadanía y hacer propaganda política, además desde lo intelectual los hechos históricos parecían reducirse a hechos políticos. En el siglo XX la historia

---

<sup>4</sup> Carlos Uribe Echeverri, *El Liberalismo Nuevo* (Bogotá: Cromos, 1930)

acontecimental y de grandes personajes cambió por una historia social y económica, dejando a la historia política como un aspecto más de la disciplina histórica. Finalizando el siglo XX hasta la actualidad la historia política dejó de relacionarse tan estrechamente con la “historia historizante” y se empezaron a considerar las acciones políticas de las personas como parte de lo cotidiano.<sup>5</sup> Para Víctor Salto la historia política que se hace en el siglo XXI no es solo la relacionada a los intereses de los grupos dirigentes, sino que examina la política como actividad y como vivencia, por lo cual se puede incluir en ella un número mayor de sujetos en los procesos históricos.<sup>6</sup> Juan Manuel Fernández Soria, a grandes rasgos, entiende la historia política como el estudio y análisis del sujeto político, acontecimiento político e ideología política.<sup>7</sup> Esta última definición es la que mejor se ajusta a lo que se desarrolla en el presente trabajo y la que más se tiene en consideración.

Los principales conceptos empleados en este trabajo son: “disidencia liberal”, entendida como un grupo de personas que por cierta razón están en desacuerdo con alguna directriz tomada por los respectivos regentes del partido. Los disidentes del liberalismo de estos años también fueron conocidos como Antílopes llamados públicamente de esta forma despectiva por los medios liberales como *Vanguardia Liberal* o *Nueva Patria* y mencionados ocasionalmente en la correspondencia de Carlos Uribe.<sup>8</sup> Para esta investigación, la “disidencia” se refiere a la coalición de las facciones moderadas de los partidos liberal y conservador que apoyaron la candidatura presidencial del liberal bogotano Carlos Arango Vélez en 1942. “República Liberal” referencia al periodo que inició después de que el liberal Enrique Olaya Herrera ganara las elecciones de 1930, luego de cincuenta años con el conservatismo ininterrumpidamente en el poder y duró hasta 1946 cuando un nuevo gobierno conservador ganó en las urnas.<sup>9</sup> Fue el periodo en el que se desarrollaron los eventos que trata esta investigación. “Revolución en Marcha” fue el nombre con el que se conoció a los dos periodos en los que Alfonso López Pumarejo ocupó la presidencia de la república, el primero (1934-1938) fue una administración caracterizada por lanzar un gran número de

---

<sup>5</sup> Marta Philp, “La historia política: su redefinición a lo largo del tiempo y la búsqueda de nuevas fuentes documentales”, *Cuadernos de Historia. Serie Economía y Sociedad* 3 (2000): 253-256.

<sup>6</sup> Víctor Salto, “La historia política: perspectivas y sentidos construidos desde su enseñanza” (Ponencia inédita, Universidad Nacional del Rosario, 2005) 5.

<sup>7</sup> Juan Manuel Fernández Soria, “La nueva historia política de la educación”, *Historia de la Educación* 25 (2006): 75-77.

<sup>8</sup> “Los antílopes retiraron la lista para concejales”, *Vanguardia Liberal* (Colombia) 5 de octubre de 1941:1.

<sup>9</sup> Rodrigo Llano Isaza, *Historia Resumida del Partido Liberal Colombiano* (Bogotá: Partido Liberal Colombiano, 2009) 60-66.

reformas que buscaban la modernización del país a través del intervencionismo, así como entrar de lleno en la economía capitalista gracias a la industrialización de la producción, lo cual fue uno de los procesos más relevantes de la República Liberal.<sup>10</sup> El segundo periodo aún no había tenido lugar durante la campaña de Carlos Uribe Echeverri; sin embargo, representaba los miedos del candidato de que el país tuviera un mal gobierno por lo que se propuso evitar la reelección de López Pumarejo.

Este trabajo tiene como principal objetivo dar a conocer la figura de Carlos Uribe Echeverri, un personaje ciertamente relevante para la historia política de nuestro país. Se busca rescatar ciertas situaciones de su biografía que fueron determinantes en su carrera política; revisar su producción intelectual y reconstruir su campaña política para las elecciones presidenciales de 1942 en aspectos como la estrategia, las alianzas o las intrigas políticas que generó el juego de poderes. Esto, por medio de un gran número de cartas y telegramas que recibía y enviaba mientras se encontraba residiendo entre el municipio de Rionegro y la ciudad de Medellín de 1937 a 1942, documentos que forman un fondo acumulado en su archivo personal,<sup>11</sup> siendo este, un conjunto de documentos sin ningún criterio de organización archivística, el cual reposa en el Archivo Histórico Casa de la Convención de Rionegro (Antioquia). Al momento de seleccionar los documentos para esta investigación, se tuvo presente que estuvieran relacionados con temas políticos y en especial que trataran sobre la campaña de Uribe Echeverri. Pese al valor histórico de este político ha sido escasamente estudiado, siendo su campaña quizá lo menos conocido, su figura apenas ha sido mencionada brevemente por escritores rionegreros dentro de los hijos ilustres del pueblo.<sup>12</sup>

El archivo personal consta de cartas, telegramas, volantes, hojas sueltas, discursos, recortes de periódicos como *El Siglo*, *El Tiempo*, *El Colombiano*, *El Espectador*, *El Liberal*, *El Heraldo*, etc. Las fechas límite de este fondo acumulado inician en 1915 con un borrador a mano de un discurso y llegan hasta 1958 con un recorte de prensa sobre el recién establecido Frente Nacional. Para este artículo se utilizaron cartas y telegramas referentes a la campaña presidencial y a la política en general. Este archivo es un registro de gran volumen sobre la vida de Uribe Echeverri y

---

<sup>10</sup> James D. Henderson, *La modernización en Colombia, los años de Laureano Gómez, 1889-1965* (Medellín: Universidad de Antioquia, 2006) 308-309.

<sup>11</sup> Rionegro. AHCC, Casa de la Convención, Archivo Personal de Carlos Uribe Echeverri, Fondo Acumulado.

<sup>12</sup> De los escasos trabajos sobre el tema se pueden encontrar: Ramírez Patiño y León Vargas, *Del pueblo a la ciudad*; Alfonso Londoño Martínez, "Carlos Uribe Echeverri" *Revista Municipal de Rionegro* 3 (1943); Augusto Arbeláez Gómez, *Crónicas de Rionegro – Antioquia Década de 1930* (Medellín: Litografías OSKAR, 1994).



permite a futuras investigaciones revisar aspectos de la vida del personaje, de la política liberal antioqueña, de la política exterior colombiana, etc.

Además de lo anterior, este artículo quiere mostrar la particularidad política de Rionegro como un pueblo liberal en Antioquia, una región históricamente conservadora y clerical, por lo cual allí se practicaba una especial forma de liberalismo que mantenía estrechos lazos con la Iglesia católica. Estos rasgos del liberalismo de Rionegro (Antioquia) han sido ya estudiados en la historiografía política y partidista del municipio, por autores locales como Baldomero Sanín Cano, Ernesto Tobón, entre otros.<sup>13</sup> Entre los historiadores más destacados que han estudiado los orígenes del partido liberal en Colombia y en Antioquia, se cuenta a Milton Puentes y Luis Javier Ortiz, cuyas obras han servido de bibliografía secundaria para este trabajo.<sup>14</sup> De gran utilidad para lo que aquí se quiere demostrar, han sido las estadísticas sobre resultados electorales recopiladas por el historiador antioqueño Jorge Orlando Melo.<sup>15</sup>

Este trabajo se propone hacer un breve recorrido histórico por los cambios que tuvo la política durante la primera mitad del siglo XX centrándose sobre todo en los efectuados por el liberalismo a fin de dar contexto sobre el periodo denominado como La República Liberal.<sup>16</sup> Finalmente dar a conocer las situaciones adversas que influyeron en la campaña de Uribe Echeverri como el silenciamiento del liberalismo en Antioquia<sup>17</sup>, la falta de apoyo de la prensa en la difusión

---

<sup>13</sup> Entre los trabajos cabe destacar: Jorge Ospina Londoño. *Historia Ideológica y Política* (Medellín: Bedout, 1978); Baldomero Sanín Cano y Laureano García Ortiz, “Discurso de recepción por Baldomero Sanín Cano y Respuesta por Laureano García Ortiz”. (Discurso inédito, Universidad Nacional de Colombia, 1955); John Jairo Tobón Villamizar, *Rionegro en el medio del Siglo XX, Corresponsalías de Jorge Tobón Villamizar (1946-1964)*. (Medellín: Todograficas, 2018); Ernesto Tobón, *Crónicas de Rionegro* (Medellín: Autores Antioqueños, 1964); Jorge Enrique Esguerra Leongómez. *Rionegro*. Publicación Digital de la Red Cultural del Banco de la República. <https://bit.ly/3pgx10G>

<sup>14</sup> Varios trabajos a resaltar son: Milton Puentes, *Historia del Partido Liberal Colombiano* (Bogotá: Prag, 1961); Luis Javier Ortiz Mesa, “Antioquia durante la federación, 1850-1885” (Documento inédito, Universidad Nacional de Colombia, 2007); Patricia Pinzón de Lewin, *Pueblos, regiones y partidos “La regionalización electoral” atlas electoral colombiano* (Bogotá: Uniandes, 1989).

<sup>15</sup> Estadísticas recopiladas en: Jorge Orlando Melo, “La política antioqueña 1904-1946”, Noviembre de 2020. Noviembre 2020 <http://www.jorgeorlandomelo.com/politicaantio.htm>; Jorge Orlando Melo. “Progreso y guerras civiles: la política en Antioquia entre 1829 y 1851”, enero de 1998.

<sup>16</sup> Entre los trabajos consultados están: Paul Oquist, *Violencia, conflicto y política en Colombia* (Bogotá: Biblioteca Banco Popular, 1978); Carmen Mira Betancur, “Enrique Olaya Herrera y su época. Desarrollo político y consolidación del Estado colombiano” (Tesis Inédita, Universidad Católica de Colombia, 2014); Daniel Pécaut, *Orden y violencia en Colombia 1930 - 1953* (Medellín: Universidad de Eafit, 2012); Henderson, *La modernización en Colombia*; Rodrigo Llano Isaza, *Historia Resumida del Partido Liberal Colombiano* (Bogotá: Partido Liberal Colombiano 2009); María Teresa Uribe de Hincapié, “La política en tiempos de incertidumbre”, *Estudios Políticos* 4 (1993).

<sup>17</sup> Liliana Estupiñán Achury, “Historia de la “constante estructura centralista” de la constitución territorial colombiana, vista desde el nivel intermedio del gobierno”, *Diálogos de saberes* 34 (2011): 129-162.

de sus intenciones, elemento fundamental para ser visible en la época,<sup>18</sup> la pérdida de aliados estratégicos conforme se acercaban las elecciones, entre otras. Además de las fuentes históricas ya mencionadas, también se emplea otra diversidad de recursos como prensa, páginas de internet y audiovisuales que aclaran conceptos o hechos que no son el objeto de esta investigación, pero que complementan lo que se quiere dar a conocer.<sup>19</sup>

El contenido de los acápites se distribuye de la siguiente manera. Primero *Liberalismo en Rionegro y en Antioquia*, aquí se explican los hitos históricos que llevaron a Rionegro a ser un municipio liberal y lo relevante que fue para Uribe Echeverri haber crecido ahí, luego se muestra a Antioquia como un departamento mayoritariamente conservador con algunas figuras liberales antioqueños destacadas. Segundo *Cambios en el país durante la República Liberal tras medio siglo de Hegemonía Conservadora*, en este apartado se da un contexto detallado de lo que fue la República Liberal y lo que hicieron sus diferentes mandatarios, con el fin de dar a conocer el periodo referido en la investigación. Tercero *Carlos Uribe Echeverri y su candidatura a la presidencia de Colombia entre 1942 y 1946*, en este último acápite se hace un seguimiento bastante completo de la candidatura de Uribe Echeverri y se exponen las razones que lo llevaron a desistir de desistir de su campaña y no presentarse a las elecciones presidenciales de 1942

Antes de comenzar quisiera darles un profundo agradecimiento a mis padres Ricardo León Gómez Castaño y Eugenia Margarita García Gómez por su apoyo incondicional; a la Universidad de Antioquia, los docentes y mi asesor Mauricio Alejandro Gómez Gómez por su guía y su paciencia; al Archivo Municipal de Rionegro y los funcionarios por su diligencia y amabilidad; personas e instituciones que hicieron posible la realización de este trabajo.

## **1. Liberalismo en Rionegro y en Antioquia**

Desde 1830 pudo notarse en Antioquia el dominio que tuvo el grupo político que más tarde constituyó el conservatismo, formado por personajes como Mariano Ospina Rodríguez o Juan de

---

<sup>18</sup> Álvaro Acevedo Tarazona, “Periodismo y política: polémicas y confrontaciones en la coyuntura electoral 1941-1942. El diario Vanguardia Liberal y la defensa del partido liberal”, *Revista Colombiana de Ciencias Sociales* 6 (2015): 72-88.

<sup>19</sup> En esta miscelánea de temas se buscó apoyo en obras como: Rafael Uribe Uribe. *Plan De Marzo, Plan de Organización Permanente del Partido Liberal* (Bogotá: Tipografía Flórez, 1912); Juan Manuel Fernández Soria. *La nueva historia política de la educación* (Universitat de València, 2016); Periódicos: *Vanguardia Liberal* (Colombia) 1941; Recursos Web: <http://www.jorgeorlandomelo.com/politicaantio.htm>; Audiovisuales: Programas Telemedellín, “Luz Castro Mendoza [Y también es paisa] Telemedellín”, Medellín, 18 de marzo 2021(Programa de televisión: 21min) YouTube.

Dios Aranzazu, entre otros notables jefes políticos que apoyaron al militar Salvador Córdoba Muñoz en su rebelión de 1829, durante la Guerra de los Supremos (1839-1842).<sup>20</sup> El bando que en 1848 pasaría a llamarse “liberal” fue escasamente apoyado en Antioquia, con la excepción de Rionegro. Hacia 1845 ya se había consolidado la corriente ideológica del liberalismo en esta población fría del oriente antioqueño. Este proceso, en gran parte se debió al crecimiento comercial que favoreció la economía antioqueña, lo cual fortaleció a algunas familias de la élite rionegrera, entre ellas la del comerciante Mamerto Garcia Montoya, del político y empresario José María Montoya Duque y la del político español Pedro Andrés Sáenz López Mínguez. Este poder económico logrado les permitió reafirmar su identidad como liberales. Para 1851 el grueso del liberalismo en Antioquia lo conformaban, además de gran parte de la población de Rionegro, algunos núcleos comerciales de Medellín, unos pocos miembros de la elite pueblerina de las zonas de nueva colonización del departamento y numerosos miembros del patriciado en Antioquia. Por lo demás, el territorio era casi exclusivamente conservador. De lo anterior puede evidenciarse que factores como la situación socioeconómica, los vínculos familiares y regionales, la participación o apoyo a un bando durante los conflictos, contribuyen en gran parte a determinar el porqué de la afiliación política.<sup>21</sup>

Conocer las decisiones políticas del pueblo y no solo los designios de las altas esferas de la sociedad es igualmente valioso al examinar las orientaciones políticas, para ello es de lo más útil recurrir a las estadísticas electorales de los años en que no haya abstenciones organizadas por los partidos y se tengan múltiples candidatos participando en las contiendas. En 1841 en plena guerra civil y con un sistema electoral en el que había poca participación de ciudadanos en el sufragio pues para serlo debían cumplir con ciertos requisitos: ser hombres mayores de veintiún años que supieran leer y escribir, con un ingreso que les permitiera atestiguar su autonomía económica, y haber residido por lo menos un año en la vecindad parroquial para poder elegir entre todos a un representante, quien a su vez decidiría por quién votar en las elecciones presidenciales. En ese año

---

<sup>20</sup> Este conflicto surgió en 1939 cuando los pobladores ultracatólicos de Pasto se sublevaron ante la decisión del entonces presidente José Ignacio de Márquez de clausurar unos conventos en esa localidad, detonando en 1840 cuando José María Obando, máximo jefe de la oposición inició una insurrección para evitar ir a un juicio que lo incapacitaría legalmente para ocupar la presidencia, los levantamientos ocurrieron en Pasto, Antioquia, Santa Marta, Cartagena, Panamá, Tunja, por mencionar algunos sitios, los sublevados no lograron dar unidad política y militar a sus esfuerzos y en 1941 terminaron siendo derrotados por el gobierno. Eugenio Gutiérrez Cely, “Márquez y la guerra de los supremos”, *Banrepcultural*, 21 julio 2017. <https://bit.ly/3Pmgva5>

<sup>21</sup> Melo, “Progreso y guerras civiles” <https://bit.ly/3PkJeMo>

los candidatos a la presidencia fueron: el santanderista Eusebio Borrero, el ministerial -futuro Partido Conservador- Pedro Alcántara Herrán y el progresista -futuro Partido Liberal- Vicente Azuero. La mayoría de los votos que obtuvo Azuero venían de Medellín y de Rionegro los cuales sumaron alrededor de un 30% del total de los votos progresistas. No hubo candidatos liberales hasta 1849 cuando llegaron a la victoria con José Hilario López. En 1853 se instauró el sufragio universal que dio voto a todos los varones mayores de 21 años. En 1857 el voto en Antioquia favoreció a los conservadores. Ese año fue Rionegro uno de los pocos municipios antioqueños en donde resultó vencedor el liberal Manuel Murillo Toro.<sup>22</sup>

En el siglo XX Rionegro continuó mostrando predilección por el Partido Liberal. En las elecciones presidenciales de 1918 el liberal José María Lombana obtuvo 871 votos rionegreros contra los 170 que se llevaron los conservadores Marco Fidel Suárez (quien fue elegido presidente en esa ocasión) y Guillermo Valencia Castillo. En las presidenciales de 1922 Rionegro aportó 2.020 votos para el liberal Benjamín Herrera Cortés, contra los escasos 268 del conservador Pedro Nel Ospina que llegó a la presidencia ese año. En 1930, 2.038 rionegreros contribuyeron a elegir a Enrique Olaya Herrera como presidente en contraste con los apenas 1888 votos sacados por el candidato conservador Guillermo Valencia Castillo. Las estadísticas muestran que cada vez que hubo una opción liberal entre los candidatos para puestos políticos la población de Rionegro la favorecía con su voto, lo cual da cuenta de un acentuado predominio liberal.<sup>23</sup>

La Ciudad Santiago de Arma de Rionegro, mejor conocida como Rionegro, está ubicada en el altiplano oriental del Departamento de Antioquia, recibe su nombre por las aguas oscurecidas de su río a causa de la sombra de frondosos árboles. Desde el siglo XVIII destacó por su progreso económico con el desarrollo agropecuario y la minería, mismos que lo llevaron a convertirse poco a poco en centro regional. Luego del traslado de los títulos de la ciudad de Arma al Valle de San Nicolás pasó a ocupar un sitio estratégico geográficamente que la impulsó como centro económico y social en el siglo XIX. Así como también centro militar pues muchos de los sucesos ocurridos en Antioquia que llevaron a la independencia nacional se dieron en esta ciudad. Para finales del siglo XIX, las minas estaban agotándose por lo que la artesanía y la agricultura se convirtieron en la base de su economía. En el siglo XX con la construcción del Ferrocarril de Antioquia la ciudad de Medellín llegó a ser el centro del comercio del departamento, con lo cual Rionegro quedó alejado

---

<sup>22</sup> Melo, 7.

<sup>23</sup> Melo, "La política antioqueña 1904-1946" <http://www.jorgeorlandomelo.com/politicaantio.htm>

de esta ruta comercial. Actualmente cuenta con industria en floricultura, avicultura, producción de textiles, chocolates, pintura, etc. Además de ser el lugar en donde se construyó un terminal aéreo internacional a finales del siglo XX lo que propició su desarrollo y mantiene al municipio relevante para la región.<sup>24</sup>

Rionegro es conocido por ser cuna de intelectuales como el político liberal Pascual Bravo Echeverri (1838-1864), destacado escritor, militante y político liberal. Del escritor, periodista y militante liberal Baldomero Sanín Cano (1861-1957) o del caricaturista Ricardo Rendón Bravo (1894-1931) quien nunca se alineó con ninguna postura política, en algunas de sus obras cuestionó tanto a liberales como a conservadores, entre muchos otros notables individuos. Algunos ahondaron sobre el liberalismo en sus escritos, es el caso del escritor, también rionegrero, Jorge Ospina Londoño, quien en su obra *Historia Ideológica y Política* deja consignados algunos hitos liberales de la historia de Rionegro, escribió cómo este liberalismo fue antidictatorial, antimonarquista, democrático y heroico hasta el final, pues sus postulados fundamentales se ratificaron en los campos de batalla del siglo XIX (batalla de El Santuario en 1829, batalla de Rionegro en 1851 y batalla de Cascajo en 1864) con la sangre de jóvenes rionegreros que no volvieron a sus hogares, pero que aportaron a la roja bandera, símbolo de los principios democráticos en el país. Ospina Londoño va más allá y le atribuye las raíces del liberalismo a personajes como Liborio Mejía Gutiérrez, rionegrero que en 1816 luchó contra el dominio español, ocupó la presidencia de las Provincias Unidas de la Nueva Granada y murió por la patria. Con lo cual el autor llega a la conclusión de que en Colombia el liberalismo no nació en 1848 en la casa de Ezequiel Rojas sino con personajes como Santander o los Córdoba desde la primera batalla del Santuario en 1829, con lo que da a entender el profundo vínculo del municipio con el liberalismo.<sup>25</sup>

Igualmente, el historiador, periodista y empresario rionegrero Laureano García Ortiz (1867-1945), pronunció un discurso en la Academia Colombiana de Historia en 1935, en el cual enumera una lista de razones por las que consideraba que los rionegreros eran en su mayoría liberales. Entre las que se pueden apreciar que en Rionegro se dictó la constitución de 1812 considerada una de las más sabias, liberales, visionarias y mejor redactadas de aquel entonces. Rionegro fue sustento de las decisivas medidas de Juan del Corral en la dictadura libertadora de 1813 y 1814. En Rionegro se dictó la primera ley en las cinco repúblicas bolivarianas de libertad de vientres para los hijos de

---

<sup>24</sup> Esguerra, "Rionegro"

<sup>25</sup> Ospina, 305.

esclavas en 1814. En 1829 José María Córdoba lanzó desde Rionegro la protesta armada contra la dictadura bolivariana, en la que un puñado de rionegreros murieron durante la batalla. Rionegro estuvo a la cabeza del movimiento liberal antioqueño contra la dictadura de Urdaneta en 1830. Mártires de Rionegro murieron fusilados en 1840 en el escaño de Cartagena. En 1851 bajo un régimen liberal de José Hilario López se presentó una revuelta conservadora con Mariano Ospina Rodríguez a la cabeza, en la que Tomas Herrera, jefe de las fuerzas liberales, se retiró a Rionegro, donde en cuarenta y ocho horas fueron fundidos un gran número de objetos de metal, como candelabros de plata o juegos de té para hacer munición, jóvenes y artesanos se enlistaron en la colina del cementerio, donde finalmente terminó la rebelión conservadora. Por último, Rionegro fue elegida como sede de la convención de 1863 dando como resultado una de las constituciones más liberales de la historia de Colombia.<sup>26</sup>

Vale la pena hacer hincapié en la convención, quizá el hito más destacable del liberalismo en el municipio. En 1863 se reunieron nueve estados liberales que conformaron la Federación de Reforma Soberana en la que cada estado contaba con autonomía fiscal y legal. La constitución resultante de este encuentro estableció varias directrices importantes, entre las que destacan: la separación Iglesia-Estado con la confiscación de los bienes de “manos muertas” que el clero recibía de los fallecidos, y que pasaron a ser del Estado con lo que aumentaron los recursos del gobierno; la educación se volvió laica al reemplazar la idea de Dios por la de naturaleza con las ciencias modernas. Se abolió la pena de muerte; se promovió el individualismo y la libre competencia. El librecambio generó resultados positivos en la economía lo que incrementó los ingresos por exportaciones.<sup>27</sup>

De acuerdo con el recuento anterior, son evidentes los nexos del municipio de Rionegro con el Partido Liberal desde sus orígenes. Además de ello, aunque parezca paradójico, Laureano García Ortiz enumera una serie de características que dejan ver el cercano vínculo cultural que tenían los liberales de Rionegro con la Iglesia. El autor hace una lista, a lo mejor de forma idealizada, del comportamiento que se podía esperar de un liberal rionegrero: si fuera caudillo en una guerra civil no se atrevería a convertir una iglesia en una pesebrera de sus caballerías pues con esa acción ofendería a sus antepasados. Un profesor de escuela no se burlaría ni ofendería a la

---

<sup>26</sup> Sanín y García, 716.

<sup>27</sup> Salomón Kalmanovitz, “La Constitución de Rionegro”, *Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas*, 30 de septiembre de 2013. <https://bit.ly/3CGyal9>

madre de Jesucristo pues con ello le faltaría el respeto a la suya propia. Si fuera a tomar parte en una asamblea política no buscaría crear conflictos de conciencia entre los participantes pues respetaría el pensamiento ajeno y exigiría que le respeten el suyo. Si estuviera en un cargo gubernamental no debía desconocer el hecho de que el país al que servía tenía una enorme mayoría de cristianos católicos y gobernaría en consecuencia, sin dejar de pedir respeto por la libertad de conciencia de las minorías. Un liberal rionegrero sería incapaz de llevar a la política el odio, la inequidad, la deslealtad, la calumnia, la injuria, la emboscada, comportamientos que, según García Ortiz, descalificaban y desautorizaban a los hombres públicos. Por último un liberal rionegrero tendría la convicción de que los partidos políticos eran instrumentos al servicio de la nación, y por ende la patria estaba por encima de ellos.<sup>28</sup>

Pese a que en lo político tenía una férrea tendencia liberal, la sociedad rionegrera era conservadora en sus tradiciones y costumbres, al punto de que un sacerdote católico inmortalizó la frase: “Para conservadores buenos, los liberales de Rionegro”. Que más tarde por razones políticas se transformaría en: “Para conservadores los liberales de Rionegro.”<sup>29</sup> Esta frase surgió cuando el padre Montes, cansado de pedir ofrendas para la manutención de un pequeño templo en la localidad de Abejorral, población también ubicada en el Oriente antioqueño, expresó: “Ustedes dicen que son conservadores, pero están muy equivocados. Para conservadores, los liberales de Rionegro.”<sup>30</sup> De esa forma apareció una consigna que pudo aprovecharse al hacer política y que remarca el lazo que existía entre la Iglesia y el liberalismo de Rionegro, distinto al Estado laico por el que abogaba el liberalismo. Según los autores de tendencia política liberal, aquí tratados, este municipio se enorgulleció de profesar la religión como un aspecto importante de su cotidianidad.

Haber nacido en Rionegro tuvo un marcado efecto en la educación de Carlos Uribe Echeverri y en las filiaciones partidistas durante su vida profesional. Sus intereses lo llevaron a buscar soluciones y correcciones para los problemas de naturaleza económica y fiscal de Colombia, como fue el caso cuando, posterior a su candidatura fallida, trajo varias propuestas para poner en práctica en Colombia los procedimientos para el cultivo del café que aprendió de su estadía en Brasil como embajador, aunque no todos se aprobaron. En 1936 se encontraba en España en el

---

<sup>28</sup> Sanín y García, 718.

<sup>29</sup> Tobón Villamizar, 13.

<sup>30</sup> E. Tobón, 239.



desempeño del cargo diplomático hasta que en junio sucedió la actualmente llamada Revolución Social Española<sup>31</sup> en la que perecieron varios ciudadanos colombianos. Uribe Echeverri pudo salir con vida de la Península y a su regreso a Colombia fue a recluírse en su casa de Rionegro con una actitud reservada pues se encontraba afectado por lo que él llamó “el infierno de Madrid”, hecho que menguaba su posición política y truncaba sus aspiraciones.<sup>32</sup>

De lo ocurrido en Madrid se habló mucho en Rionegro, como que Uribe Echeverri “hizo valer y respetar la soberanía nacional por medio de su rango, salvando clérigos, monjas y connacionales de la muerte a manos de los esbirros” del político Manuel Azaña Díaz, hecho que salió en “la primera página de *El Colombiano*, *El Heraldo*, *La Defensa*, *El Pueblo*, *El Tiempo*, *El Siglo*, *El Espectador*”, las personas que leían esas noticias mencionaban con orgullo “Carlos era de aquí”, los sobrinos de Carlos le decían al cronista Augusto Arbeláez Gómez cuando eran infantes “el mes pasado mi tío salvo siete monjas y dos sacerdotes”. Fue luego de estos eventos que regresó a Colombia.<sup>33</sup>

El hecho de que Rionegro fuera un municipio liberal en un departamento principalmente conservador lo vuelve ciertamente particular. Sin embargo, Antioquia también fue cuna de influyentes líderes liberales,<sup>34</sup> de ellos el más destacado ha sido el militante Rafael Uribe Uribe (1859-1914), quien combatió en las gestas partidistas de la última mitad del siglo XIX cuando se alzaba con algunas victorias en batallas para el liberalismo. Uribe Uribe era reconocido entre sus contemporáneos por su gran intelecto y su participación en el exterior como representante de Colombia en asuntos de política y ciencia durante la primera década del siglo XX. Dejó sus más valiosos aportes al liberalismo en sus escritos y especialmente en el titulado *Plan de Marzo* cuyas ideas se vieron reflejadas en el proceder del partido liberal durante la primera mitad del siglo XX.<sup>35</sup>

---

<sup>31</sup> La contienda ibérica (1936-1939) entre el gobierno electo y el bando sublevado, generó consecuencias en casi toda Latinoamérica, para el caso colombiano el panorama político se polarizó aún más, aumentando la lucha ideológica de los partidos tradicionales, con los liberales del lado oficial y los conservadores del golpista, una vez los fascistas se hicieron con el poder en España su ideario permeó la estructura del poder político en Colombia. César Augusto Ayala Diago, “Trazos y trozos sobre el uso y abuso de la Guerra Civil Española en Colombia”, *Anuario Colombiano de Historia Social y de la Cultura* 38.2 (2011) <https://bit.ly/46jEnAY>

<sup>32</sup> Londoño, 205.

<sup>33</sup> Arbeláez, 49.

<sup>34</sup> En este grupo se pueden encontrar personajes como Antonio Mendoza, gobernador de la provincia de Córdoba, destacado liberal, elegido representante para la convención de Rionegro de 1963, etc. Ortiz, 8. O como la filántropa, enfermera y política medellinense Luz Castro de Gutiérrez (1908 - 1991) quien fundó una clínica especializada en maternidad para servicio de la comunidad y fue concejala de la ciudad de Medellín facilitando la creación de guarderías. Telemedellín, “Luz Castro Mendoza”

<sup>35</sup> Puentes, 573.



Este *Plan de Marzo* fue adoptado como estatuto del Partido Liberal en la Convención de Apulo de 1931. El “Plan” contenía ideas tan acertadas para los problemas nacionales que serviría como hoja de ruta en los gobiernos posteriores a la Hegemonía Conservadora. Además de una detallada estructura de organización administrativa para un gobierno liberal en el país, este plan incluía puntos que hacían énfasis en buscar la paz entre partidos, entre los mismos liberales, entre las autoridades y el ciudadano de a pie por medio del respeto. Hacía revisión de los cuatro poderes a fin de que mejoraran en su conjunto, exigía más del gobierno y de los funcionarios públicos; pedía respeto a la Iglesia, mejoramiento de las vías de comunicación terrestres, de la sanidad, de la educación, del trabajo, de la seguridad, del derecho a la propiedad. Evaluaba una renovación del sistema de sufragio popular, libertad de prensa, nacionalización del ejército y servicio militar obligatorio. En cuanto al problema de la tierra, abogaba por la repartición de baldíos para quien los trabajara. Con todo esto, el plan de marzo era un conjunto de ideas modernas que finalmente calaron y ayudaron a consolidar el Estado colombiano.<sup>36</sup>

Tenemos entonces a Antioquia, un departamento donde el partido conservador ha sido fuerte históricamente, con el mayor número de municipios conservadores del país. Curiosamente, también tiene la mayor cantidad de localidades liberales. Si nos ubicamos en el mapa de Antioquia, las regiones situadas al occidente y al oriente son mayoritariamente liberales, mientras que en el centro del departamento, predominan las localidades conservadoras.<sup>37</sup> Y tenemos a Rionegro, un municipio liberal desde la creación de los partidos, con la particularidad de estar fuertemente vinculado al clero y a la tradición religiosa, lo que nos brinda una idea del lugar de donde proviene nuestro candidato, ahora es menester revisar la situación política por la que atravesaba Colombia durante la República Liberal y que propició las candidaturas infructuosas de destacados personajes del liberalismo entre quienes se encontraba Carlos Uribe Echeverri.

## **2. Cambios en el país durante la República Liberal tras medio siglo de Hegemonía Conservadora**

Desde 1918 una serie de eventos marcaron las pautas del debilitamiento y posterior pérdida del poder para el Partido Conservador. Marco Fidel Suárez, al asumir la presidencia ese año, decidió excluir del gobierno a los liberales lo cual aumentó las tensiones entre los dos partidos. En 1922 los continuos escándalos administrativos del presidente habían agudizado los desacuerdos al

---

<sup>36</sup> Uribe, *Plan De Marzo*.

<sup>37</sup> Pinzón, 45.

interior del Partido Conservador. En las elecciones de ese año, el conservador Pedro Nel Ospina fue nombrado presidente por medio de fuerza local y fraude generalizado, durante su gobierno aumentaron las disputas entre los partidos tras el asesinato del jefe liberal Justo L. Durán en 1924. En 1926 los liberales se abstuvieron totalmente de participar en el electorado, así que el conservador Miguel Abadía Méndez llegó a la presidencia. En el periodo 1928 – 1929 la Hegemonía Conservadora entró en crisis por razones como: la ineficacia administrativa, el despilfarro de dinero proveniente de préstamos extranjeros y los incidentes sangrientos producto de la represión gubernamental (masacre de las bananeras), lo que aumentó la oposición liberal y las grietas entre las filas conservadoras.<sup>38</sup> La gestión de Abadía Méndez fue una acumulación de estragos, a los que se le sumó la caída de la bolsa en 1929. Con una economía colombiana fuertemente ligada a la estadounidense los efectos negativos no se hicieron esperar: dinero que perdía su valor real, desempleo generalizado, exportaciones en decadencia, agricultura estancada, etc. En general, se unieron bastantes efectos adversos en este último periodo conservador consecutivo antes del cambio de administración.<sup>39</sup>

En 1930 mientras Uribe Echeverri ejercía como Senador de la República; en las elecciones de ese mismo año los conservadores presentaron dos candidatos. La Iglesia Católica normalmente habría decidido cuál de los dos sería el oficial, pero no llegaron a un consenso y también se dividieron. Los liberales decidieron postular a Enrique Olaya Herrera, quien con apoyo de una pequeña disidencia conservadora dirigida por el expresidente Carlos E. Restrepo ganó las elecciones, mientras que la mayoría de los votos conservadores se dividieron, lo que ayudó a que el candidato liberal venciera. Abadía Méndez hizo el traspaso de la rama ejecutiva del poder a Olaya Herrera en un cambio de poder de la presidencia relativamente pacífico.<sup>40</sup> Así dio inicio el periodo de 16 años con el liberalismo constantemente en el poder, denominado República Liberal, período caracterizado por haber traído gran cantidad de cambios y reformas al país hasta 1946 cuando el conservatismo retomó el mando.

Enrique Olaya Herrera ocupó el cargo presidencial entre 1930 y 1934, así que llegó a ser el primer presidente liberal en ascender al poder después de varias décadas con el conservatismo al

---

<sup>38</sup> Oquist, 192.

<sup>39</sup> Cesar Aguirre, “Historia contemporánea 1930-1995”, *Historia de Colombia*, T. 5, dir. Emilio Juan Ruiz (Colombia: Zamora, 1995) 1137-1138.

<sup>40</sup> Oquist, 194.

mando del país. Su carrera política había iniciado tras la cruenta Guerra de los Mil Días durante el cambio del siglo, hecho que lo distinguió como alguien experimentado.<sup>41</sup> Cuando su mandato comenzó debió enfrentar los efectos negativos que provocó la Gran Depresión de 1929. Olaya Herrera sobrellevó este período de crisis con medidas como el fomento de la industria nacional y el proteccionismo económico. Además, durante su periodo de gobierno se produjo el conflicto limítrofe contra Perú donde se pugnaba por una parte del territorio amazónico. Esta contienda inició en 1932 y terminó en 1934 con la firma del protocolo de Río de Janeiro,<sup>42</sup> en el que se acordó la paz gracias a la oportuna intervención de diplomáticos como Carlos Uribe Echeverri que tuvieron un papel de mediadores.

De esta forma, luego de cincuenta años con el conservatismo posicionado en los cargos más relevantes de república el triunfo de Olaya Herrera puso fin a la “República Conservadora”. El relevo en la dirigencia fue progresivo para evitar una guerra civil y Olaya mantuvo un gobierno de “concentración nacional” donde participarían los dos partidos tradicionales, al menos así dejó constancia en su discurso de posesión.<sup>43</sup> En la práctica, durante la administración 1930-1934 liberales y conservadores entraron en enfrentamiento por el poder, lo que ayudó a recrudecer la violencia en el país pues cada partido quería ejercer la totalidad de la soberanía, con la exclusión de su adversario. Hacia 1933 la violencia política se detuvo abruptamente<sup>44</sup> y la República Liberal se consolidó.<sup>45</sup>

El Partido Conservador adoptó una postura defensiva de abstención electoral como la que el liberalismo había empleado en los años veinte, así el liberalismo llevó a buen término la transición en el control de la administración pública.<sup>46</sup> En 1934, año en el que Uribe Echeverri había sido designado ministro de Hacienda y Crédito Público, Alfonso López Pumarejo fue elegido presidente, durante su mandato se dieron cambios importantes, al comienzo del periodo cuando los trabajadores de la zona bananera se alzaron nuevamente en protesta. La oficialidad tomó partido

---

<sup>41</sup> Betancur, 34.

<sup>42</sup> Betancur, 90.

<sup>43</sup> Pécaut, 139.

<sup>44</sup> En palabras de Enrique Olaya Herrera este repentino descenso en el conflicto interno del país se debió al conflicto internacional con Perú que ocupó todas las energías y recursos colombianos que, de otro modo, se hubieran destinado a una probable nueva guerra civil dada la precaria situación económica por la que el país pasaba en esos momentos. Pécaut, 139.

<sup>45</sup> Oquist, 195.

<sup>46</sup> Oquist, 200.

por las acciones obreras, las cuales fueron admitidas como legítimas, así el conflicto se dirimió en buenos términos. El gobierno ahora defendía los intereses de los obreros y en especial los intereses nacionales. La prensa comunista trataba de atenuar el mérito que el gobierno consiguió al resolver algunas huelgas, como la de la Tropical Oil Company en la que consiguieron buenas concesiones para los trabajadores.<sup>47</sup> El sufragio se volvió universal en 1936 lo cual favoreció a la élite cafetera, que ahora estaría en condiciones de captar la mayoría de los votos en los departamentos productores. Las redes de comercialización y de influencia política coincidieron en gran medida pues la exportación del café fue el eje de la economía colombiana por lo que esta élite comercial gozó de un destacable poder de negociación frente al Estado.<sup>48</sup> En 1936 mientras las dinámicas electorales cambiaban, Uribe Echeverri se encontraba desempeñándose como Embajador en España hasta que estalló la Guerra Civil Española y regresó a Colombia luego de salvar algunos clérigos connacionales.

La élite comercial colombiana se benefició de lo que la socióloga María Teresa Uribe denominó la “matriz estadocéntrica”. Esta tuvo lugar en Colombia en 1936 y uno de sus efectos fue: que el sistema de partidos se subordinó al ejecutivo central lo que causó que se presentara la influencia de los gremios económicos en el diseño de políticas y programas acordes a sus intereses particulares como se aprecia en la preponderancia que tomó la élite cafetera. Las prácticas políticas generaron dependencia de los recursos estatales para llevarse a cabo por lo que el clientelismo y la corrupción devienen de ahí e influyen en la pérdida de legitimidad del Estado y en la pérdida de identidad partidista, siendo lo más destacable la despolitización resultante de este proceso y el surgimiento de “mercados electorales” hasta 1980 cuando se produjo un cambio de matrices en Latinoamérica.<sup>49</sup>

Al empezar la “Revolución en Marcha”, nombre que López Pumarejo puso a su gobierno reformista, se enfrentaba con tres obstáculos: los desacuerdos entre comunistas y liberales; las pugnas y divisiones de los grupos obreros y artesanos; y la desconfianza del gobierno en el surgimiento de un organización nacional sobre la cual no tuvieran influencia directa.<sup>50</sup> El primero de mayo de 1936 López Pumarejo recibió, de manera oficial, en el palacio presidencial a Gilberto

---

<sup>47</sup> Pécaut, 229.

<sup>48</sup> Pécaut, 183.

<sup>49</sup> Uribe de Hincapié, 5.

<sup>50</sup> Pécaut, 236.

Vieira, dirigente de los comunistas y a Gerardo Molina, dirigente de los socialistas, quienes declararon su apoyo al presidente en atención a la nueva era abierta por el liberalismo. Este hecho resonó en la opinión pública del país y cuando se dio a conocer por los medios de comunicación contribuyó a la resolución de los conflictos de unidad que había en el territorio por aquellos años.<sup>51</sup>

El intervencionismo<sup>52</sup> en Colombia se dio durante la Revolución en Marcha, aunque no se condice con sus propósitos, pues el Estado no participaba directamente en la orientación de la economía, en su lugar se construyó una especie de nuevo pacto social. Si se piensa en el intervencionismo solamente como un nuevo modo de institución de lo social, puede decirse que coincide con la consolidación del liberalismo, aunque los grupos sociales dominantes de este último entraron en conflicto con el intervencionismo cuando en 1935-1936 casi se pone en práctica.<sup>53</sup> La política agraria de López Pumarejo lo puso en contra de algunos grandes terratenientes y su reforma constitucional de secularización le ganó la enemistad de la Iglesia Católica, lo cual tuvo como consecuencia que en 1938 Eduardo Santos Montejó fuera designado por el Partido Liberal como candidato oficial, quien tuvo un mandato bastante menos reformista una vez elegido presidente para el periodo 1938-1942.<sup>54</sup> En el gobierno de Santos el intervencionismo quedó como un lenguaje en el que el Estado se ubicó por encima de los demás grupos sociales y su monopolio en 1940 dejó de ser un significativo ideológico para convertirse en un modo de gestión económica y social.<sup>55</sup>

En octubre de 1940, mientras Uribe Echeverri se encontraba de nuevo en el Senado, tuvo lugar el primer pacto mundial del café que garantizaba a Colombia una cuota de exportación equivalente a dos tercios de su producción real.<sup>56</sup> La regulación estatal<sup>57</sup> establecida por Santos, además de ser la respuesta a las circunstancias originadas por la guerra, fue el complemento del

---

<sup>51</sup> Pécaut, 234.

<sup>52</sup> Para esta época consistió en que el Estado “pudiera intervenir por medio de leyes en la explotación de las industrias y empresas públicas, con el fin de racionalizar la producción, distribución y consumo de las riquezas, o de dar al trabajador la justa protección a que tiene derecho.” Benjamín Ardila Duarte, “Alfonso López Pumarejo y la revolución en marcha”, 21 de julio de 2017. <https://bit.ly/3NmGPxV>

<sup>53</sup> Pécaut, 197.

<sup>54</sup> Oquist, 201.

<sup>55</sup> Pécaut, 301.

<sup>56</sup> Pécaut, 305.

<sup>57</sup> Conjunto de reglas emitidas por el Estado que regulan las actividades económicas de mercados específicos y de particulares, para promover la eficiencia, el orden y el bien común. David Guinard Hernández, “La ‘regulación económica’ como instrumento de dirección estatal de la economía”, *Derecho administrativo económico*. (2017) <https://doi.org/10.18601/21452946.n18.09>

modelo liberal de desarrollo y también el necesario reemplazo del pacto social “lopista” que sometía a los sectores populares urbanos. Eduardo Santos mencionaba en sus discursos de inicio de periodo que tendría reservas ante cualquier acción del Estado que tuviera “carácter de imposición” o de “indebida intromisión” aunque este modelo liberal no implicaba que el Estado tuviera menos participación en los asuntos del país, por el contrario, como mencionó Santos en su discurso de posesión, el papel del Estado había sido el de una especie de árbitro que defendía el interés nacional, y también los intereses privados por medio de una fórmula que consultaba al interés general, y que no podía prescindir de cierto grado de intervencionismo.<sup>58</sup>

En las elecciones de 1942 cabe destacar el faccionalismo que incrementó las divisiones de la estructura interna del Partido Liberal, las cuales dieron como resultado un nuevo bando: la “disidencia liberal”, que junto a buena parte de los conservadores lanzaron la campaña de Carlos Arango Vélez, que logró llevarse buena parte de los votos de la contienda pese a que López Pumarejo fue el vencedor.<sup>59</sup> En este segundo periodo no fue posible para el presidente López Pumarejo consolidar sus propuestas, pues durante su mandato fue acusado de conspiraciones, escándalos de corrupción financiera y nepotismo, al punto que desde inicios de 1944 buscaba renunciar a la presidencia.<sup>60</sup> Cuando consiguió dejar el poder en 1945 Alberto Lleras Camargo fue el encargado de reemplazarlo. La renuncia de López Pumarejo generó en los principales dirigentes una incapacidad de trabajar juntos, dejó un clima de guerra civil y disturbios sociales que se extendió por los años siguientes.<sup>61</sup> En estos años posteriores a la candidatura, Uribe Echeverri ocupó el cargo de presidente del senado en 1942, ministro de Minas y Petróleo en 1943 y Ministro Plenipotenciario en Uruguay y Chile y embajador en Brasil en 1944; trayendo propuestas al país que ayudarían en el desarrollo de la industria, pero que no siempre fueron bienvenidas.

La República Liberal fue indiscutiblemente un periodo de cambios y de gran progreso económico para el país, para el momento que Carlos Uribe Echeverri comenzó su candidatura el panorama se veía optimista y con posibilidad de mejorar. Quedamos con una imagen general de la situación del país, de cara a la candidatura 1940 - 1942.

### **3. Carlos Uribe Echeverri y su candidatura a la presidencia de Colombia entre 1942 y 1946**

---

<sup>58</sup> Pécaut, 302.

<sup>59</sup> Oquist, 198.

<sup>60</sup> Henderson, 408.

<sup>61</sup> Henderson, 420.

En 1937 Uribe Echeverri residía en Rionegro. Allí recibía telegramas en los cuales sus seguidores le expresaban su agradecimiento y admiración por sus sobresalientes discursos y entrega al Partido, desde lugares como Barranquilla, Manizales, Cañasgordas, Palmira, Pereira y Medellín.<sup>62</sup> El 20 de febrero de ese año, dos días después de la muerte de Enrique Olaya Herrera, recibió una correspondencia desde el Directorio Liberal de Palmira donde le mencionaba la anarquía pasajera que surgiría dentro del liberalismo a raíz del deceso del expresidente y se resaltaba la fe y motivación que se tenía en el Valle del Cauca por una eventual candidatura presidencial de Uribe Echeverri. Dicha comunicación concluía con una frase contundente “Muerto Olaya, nos queda Uribe Echeverri, es la voz del pueblo”,<sup>63</sup> palabras que declaran las firmes intenciones del grupo para apoyar al emergente candidato antioqueño.

A principios de 1940 algunos representantes del liberalismo de varias partes de Colombia, estaban determinados a promover el nombre de Uribe Echeverri con el propósito de posicionarlo como candidato a la presidencia de la República para el periodo 1942-1946, debido a que el rionegrero contaba con la aceptación de un gran sector de los integrantes del liberalismo moderado, por lo cual con frecuencia le enviaban mensajes motivadores desde capitales departamentales como Santa Marta (Magdalena), Sincelejo (Sucre), Montería (Córdoba), Manizales (Caldas), Pereira (Risaralda), Ibagué (Tolima), Armenia (Quindío), y de otras localidades como Girardota (Antioquia), Salamina (Caldas), Buga (Valle del Cauca). Con la unión de todas estas voluntades de diversos rincones del país comenzó la conformación del “Comité Pro-candidatura UriEcheverri” en abril de 1940, apoyado por instituciones como el Comité Liberal Obrero de Armenia y medios escritos como los diarios de ideología liberal: *La Opinión* y *La Ley* de Santa Marta, Semanario *El Delator* en Tolima y Cundinamarca, *La Crítica* de Armenia, *La Patria* de Manizales, *El Relator* y *El Deber*<sup>64</sup> de Cali, *Nosotros* de Bogotá o *La Prensa* de Barranquilla. Todos los cuales dieron a conocer la candidatura del rionegrero.<sup>65</sup>

La importancia de la prensa escrita en la política colombiana del siglo XX es innegable pues sirvió como herramienta del afán proselitista y formadora de opinión pública. Con este medio

---

<sup>62</sup> Rionegro febrero de 1937. AHCC, Casa de la Convención, Archivo Personal de Carlos Uribe Echeverri, Fondo Acumulado, Sin Folio. Archivo personal de Carlos Uribe Echeverri 1-4. Varios correos privados.

<sup>63</sup> Rionegro 20 de febrero de 1937. Correo Privado recibido por Uribe Echeverri en Rionegro de Luis Carlos Velasco Madriñan en Palmira.

<sup>64</sup> Según su propietario, para la época *El Deber* gozaba de amplia cobertura en algunos pueblos del Litoral Pacífico, Chocó, el interior del Valle del Cauca.

<sup>65</sup> Rionegro 1940. Extraído de varias cartas y telegramas que recibió Carlos Uribe Echeverri a lo largo del año de 1940.



impreso se construyeron campañas y triunfos liberales y conservadores. Periódicos mencionados por Uribe Echeverri en su correspondencia como *Vanguardia Liberal* de Bucaramanga, *El Heraldo de Antioquia* de Medellín, *El Relator* y *El Deber* de Cali, fueron los principales medios que actuaron como difusores del ideario liberal durante la República Liberal (1930-1946). En las elecciones de 1942 algunos de estos medios escritos propiciaron que el electorado se inclinara por la reelección de López Pumarejo, al perfilarlo como el candidato oficial del liberalismo, mientras se señalaba a los conservadores y a la disidencia liberal como la “oposición” o “antílopes” que carecían de valores democráticos y contrariaban el orden establecido.<sup>66</sup>

Al momento de orientar políticamente a los lectores, los periódicos construían una imagen favorable del candidato al que apoyaban, mientras que desprestigiaban al contrario. El periódico *Vanguardia Liberal*, por ejemplo, exaltaba la figura de López Pumarejo mientras arremetía contra la de Laureano Gómez y Carlos Arango Vélez con lo que causaba controversia y daban visibilidad a estos individuos. El enfoque personal que la prensa le daba a sus publicaciones con elementos como la vida profesional, la moralidad o la influencia familiar del candidato, fueron definitivos a la hora de hacerse con un cargo público.<sup>67</sup>

En junio de 1940 la sede del comité de la nascente candidatura del rionegrero se encontraba en Bogotá y funcionaba en la oficina de la emisora radial “Oriente”, desde donde se notificaba a Uribe Echeverri ya fuera que este se encontrara en Rionegro o Medellín de los progresos y percances de esta empresa. Por ejemplo, que el número de personas que apoyaba a Uribe no paraba de crecer en la capital (Bogotá) o que en el municipio de Ibagué lo que ellos consideraban un reducido grupito regionalista estaba usando argumentos deleznable para hacerles mala prensa. También se venían adelantando esfuerzos para la creación de profusas sedes para el comité en los municipios afines,<sup>68</sup> que se asentaron en las localidades de Girardot, Palmira, Santa Marta, Manizales, Cali y La Dorada,<sup>69</sup> sitios donde conseguir votos y apoyo sería más factible.

Una de las motivaciones que mantuvo a Uribe Echeverri optimista con respecto a su candidatura presidencial eran los lazos que lo unían con algunos de los principales políticos del país, entre ellos Enrique Santos Montejó, alto miembro liberal, periodista influyente y hermano de

---

<sup>66</sup> Acevedo, 74.

<sup>67</sup> Acevedo, 80.

<sup>68</sup> Rionegro 10 de junio de 1940. Correo Privado enviado por Rafael Vargas desde Bogotá a Uribe Echeverri Medellín.

<sup>69</sup> Rionegro 17 de octubre de 1940. Correo Privado enviado por Uribe Echeverri desde Medellín a Vicente Recalde en Girardot.



el, para entonces, presidente Eduardo Santos Montejó. Uribe Echeverri quería mostrarle a este último el crecimiento de su campaña y recordarle que en 1938 no había lanzado su candidatura por “cederle el turno” a Eduardo Santos Montejó de ocupar la presidencia, esto con el fin de buscar una inversión económica y mover algunas influencias para los inicios de su campaña. Igualmente habló con Juan Lozano y Lozano quien, como Santos Montejó, fue un renombrado liberal y periodista, quien en su día expresó que Uribe Echeverri “sería el hombre que sucedería al Dr. Eduardo Santos”. Por ello, Uribe Echeverri buscaba en Lozano una alianza y una posible fuente de financiación para su campaña de 1942.<sup>70</sup> En la correspondencia dejada por Uribe Echeverri, puede leerse que, a pesar de su optimismo, le preocupaban las posibles candidaturas de Carlos Lozano y Lozano (1904-1952), de Gabriel Turbay Abunader (1901-1947) y de Alfonso Araújo Gaviria (1902-1961) aunque los consideraba jóvenes y poco conocidos fuera de Bogotá.<sup>71</sup>

Desde el inicio de sus aspiraciones presidenciales Uribe Echeverri tenía muy claro que el público objetivo de su campaña serían las organizaciones de los grupos medios de la sociedad que el partido liberal tenía aseguradas, los pequeños industriales que podrían apoyar y los votos de los cafeteros que serían decisivos.<sup>72</sup> Recordemos que los votos de los trabajadores de la economía cafetera se habían vuelto indispensables desde que se alcanzó el sufragio universal en 1936. En octubre de 1940 se planeó una concentración en Pereira, donde Uribe haría una exposición. Según menciona en su carta, se encontraba entusiasmado, entre otras razones, porque más de cien personas de su natal Rionegro asistirían para escucharlo “... inclusive pobres y honradas mujeres del campo.” Aunque no pudieran votar, su alegría se debía a que sus políticas contenían reformas que incumbían a la mujer trabajadora y a los grupos obreros en general, así que esta asistencia mostraba, en cierto modo, que su discurso estaba calando en el pueblo. También planeaba que de ese evento fueran publicados en los diarios comentarios favorables y estaba expectante por próximas presentaciones.<sup>73</sup>

---

<sup>70</sup> Rionegro 17 de abril de 1940. Correo Privado enviado por Uribe Echeverri desde Medellín a Pedro Uribe Mejía, en Manizales.

<sup>71</sup> Rionegro 18 de junio de 1940. 1-3. Correo Privado enviado por Uribe Echeverri desde Medellín a Gregorio Salas en Ibagué.

<sup>72</sup> Rionegro 17 de abril de 1940. Correo Privado enviado por Uribe Echeverri desde Medellín a Pedro Uribe Mejía en Manizales.

<sup>73</sup> Rionegro 30 de octubre de 1940. Correo Privado enviado por Uribe Echeverri desde Medellín a J. E. Iregui en Bogotá.

Uribe Echeverri tuvo una nueva plaza pública en Girardot el nueve de noviembre de 1940. El discurso realizado en aquella población estuvo dirigido a los campesinos y obreros. Entre sus promesas estaba que se mejoraría el sueldo de su jornada laboral, que tendrían descanso semanal, salario los días de fiesta civil y religiosa, además, dar tres millones de pesos de las arcas del Estado a la bolsa del obrero y salarios dobles si se trabaja un día de fiesta.<sup>74</sup> Durante toda la década de 1930-1940 la legislación laboral proporcionó varias mejoras en cuanto a derechos de los trabajadores, como fueron la jornada máxima de ocho horas, la regulación del trabajo dominical, el establecimiento de vacaciones remuneradas de quince días y de cesantías equivalentes a un mes por cada año trabajado, el derecho a formar sindicato, la prohibición de despedir a la mujer trabajadora en embarazo o lactancia, el pago de prestaciones sociales al empleado, etc.<sup>75</sup> Cuando se realizaban estos discursos, desde Rionegro se llenaban buses de escalera para asistir y apoyar a cualquiera que fuera el lugar en donde se presentara su coterráneo.<sup>76</sup>

Además de los discursos, su estrategia consistió en repartir panfletos publicitarios, recortes y boletines en lugares estratégicos del país, y en elaborar un “Manifiesto al Liberalismo”, en el que se invitaba a conocer sus obras escritas como la que se titula: *Nuestro Problema: Producir*, en la cual trabaja en detalle todo lo tocante al tema agrario, esto para presentar la visión que tenía de la economía colombiana y las posibles medidas que tomaría si eventualmente llegaba al poder sin dejar de promocionar su candidatura.<sup>77</sup> Como formas de ampliar la divulgación de su programa de gobierno, en Manizales y en Medellín se propuso fundar diarios exclusivos para la campaña. Otra idea era asistir a las festividades pueblerinas, por ejemplo “la fiesta anual del agricultor” que se efectuaba en Palmira, en el Valle del Cauca, como una gran oportunidad de obtener adeptos pues habría una densa concentración campesina.<sup>78</sup>

Se repartieron por el departamento del Tolima copias de su trabajo escrito: *Balance de Hombres Públicos*; además un telegrama que Uribe Echeverri les mandó desde Rionegro con el

---

<sup>74</sup> Rionegro 17 de octubre de 1940. Correo Privado enviado por Uribe Echeverri desde Medellín a Vicente Recalde en Girardot.

<sup>75</sup> Mauricio Avella Gómez, “Las instituciones laborales en Colombia 1905-1990”, *Formación de precios y salarios en Colombia*, T. 2, ed. Enrique López Enciso y María Teresa Ramírez Giraldo (Bogotá: Géminis, 2011) 591-592.

<sup>76</sup> Arbeláez 50.

<sup>77</sup> Rionegro 18 de junio de 1940. Correo Privado recibido por Uribe Echeverri en Medellín de Gregorio Salas en Ibagué.

<sup>78</sup> Rionegro 17 de abril de 1940. Correo Privado enviado por Uribe Echeverri desde Medellín a Pedro Uribe Mejía en Manizales.

propósito de publicarlo y la carta que le mandó a *La Opinión* en ediciones, hojas sueltas y carteles murales. Con todos estos mensajes pudo alcanzar el apoyo del campesinado, los empleados y los industriales de aquel departamento, quienes llegaron a considerarlo como “retoño antioqueño trasplantado a las tierras del Tolima.” Posteriormente se redactaría y se lanzaría en el departamento del Tolima el “Manifiesto al Liberalismo” que contendría una invitación a examinar la obra de Carlos Uribe y a votar por él.<sup>79</sup> También se repartieron hojas con la foto y un pequeño perfil de Uribe. En total 50.000 hojas volantes en pueblos del Pacífico como Tumaco (Nariño), Buenaventura, Dagua y Queremal (Valle del Cauca), y pueblos del Cauca.<sup>80</sup>

Como intelectual que fue, gran parte de su campaña se basó en dar a conocer sus escritos y sus ideas para el país. Como ejemplo de esto, la Junta Central de la Candidatura de Carlos Uribe Echeverri en Bogotá redactó un manifiesto que le enviaron al presidenciable para su revisión y posterior publicación. El cual contenía sus obras como servidor público del partido liberal y su interés por favorecer el conglomerado colombiano de las masas económicamente modestas y trabajadoras. Este manifiesto sería distribuido por todo el país y con él que estimaron que obtendrían magníficos resultados con los votantes en poco tiempo.<sup>81</sup>

López Pumarejo representaba la mayor preocupación para Uribe Echeverri al punto de llegar a conformar un Comité Antirreeleccionista que daba seguimiento constante a su adversario. Allí se aseguraba que la candidatura de López Pumarejo era un “izquierdismo comunista” y que el liberalismo genuino no deseaba su reelección.<sup>82</sup> Un lugar que era considerado como un fortín político de López Pumarejo era el Departamento del Chocó, en donde el “lopismo” estaba fuertemente arraigado pues “la negrada” (como se referían a casi la totalidad de los habitantes del Choco) seguía incondicionalmente al “negro Córdoba” (Diego Luis Córdoba 1907-1964) quien formaba parte de las fuerzas de López Pumarejo, por lo que esa zona precisaría de un emisario fuerte de los adeptos a Uribe Echeverri si es que aspiraban a ganarse los votos lopistas.<sup>83</sup> Este

---

<sup>79</sup> Rionegro 10 de junio de 1940. Correo Privado enviado por Gregorio Salas desde Ibagué hasta el “Comité Uriecheverri” en Bogotá y reenviado a Uribe Echeverri en Medellín.

<sup>80</sup> Rionegro 03 de Julio de 1940. 1-2. Correo Privado recibido por Carlos Uribe Echeverri en Medellín desde los laboratorios Gómez García en Cali.

<sup>81</sup> Rionegro 03 de Julio de 1940. Correo Privado recibido por Uribe Echeverri en Medellín de Rafael Vargas en Bogotá.

<sup>82</sup> Rionegro 18 de junio de 1940. 1-3. Correo Privado enviado por Carlos Uribe Echeverri desde Medellín a Gregorio Salas en Ibagué.

<sup>83</sup> Rionegro 22 de junio de 1940. 1-2. Correo Privado recibido por Carlos Uribe Echeverri en Rionegro de Hermelindo Bonilla Gómez en Popayán.

comité también llevaba registro de los tropiezos de López Pumarejo, escribían cómo las cosas iban mejorando para Uribe Echeverri pues López había tenido “serios y decisivos descabros y su sepultura no se hará esperar”, la convención de juventudes liberales, los comentarios de la prensa y el concepto general del ciudadano fueron “golpes relámpago y definitivos”, mencionaban a la par hechos no tan relevantes como que los lopistas trataron de emitir un radio-periódico por una hora diaria pero ninguna emisora había querido ayudarlos,<sup>84</sup> o que en Manizales se había aprobado el negarle el saludo a López Pumarejo, sucesos que también estimaban positivos para Uribe.<sup>85</sup> Por otra parte, la campaña del rionegrero recibió el apoyo de un grupo de empresarios que no estaban dispuestos a secundar la campaña de Alfonso López pues se sintieron perseguidos y no habían obtenido ningún beneficio. En su momento habían apoyado a Olaya Herrera, pero ahora no se sentían afines a López Pumarejo, además constataban que en Antioquia, Caldas, Nariño, Cauca, Valle y Tolima habían seguido fieles a la candidatura de Uribe Echeverri.<sup>86</sup>

En septiembre de 1940 llegaban malas noticias para nuestro candidato. Desde el comité central de su campaña le expresaban la preocupación por el cambio en las actitudes de algunos benefactores bogotanos. Uno de ellos, el general Castaño, destacada e influyente personalidad liberal en Bogotá, Cundinamarca, Tolima y la orilla del Magdalena, se planteó retirar su apoyo por la falta de financiación y, más bien, ofrecérselo a Turbay Abunader. Uno más: Gaitán, director del Periódico *Oriente* se retiraba por el mismo motivo pues “sin dinero nada se puede hacer” y también porque estaba mal visto que un periódico de Bogotá apoyara una candidatura de provincia, por lo cual se decidía a darle su apoyo a López Pumarejo en lugar de a Uribe Echeverri. Otro más, Bruno González, destacado comerciante afiliado del comité, retiró su apoyo económico y se decantó por dárselo a Turbay Abunader. La mala situación económica del periódico *La Razón* también lo llevó a retirar el apoyo a Uribe Echeverri. Otra preocupación era la creciente fuerza de la campaña de Turbay Abunader quien había tenido una muy buena recepción en Bogotá con conferencias, juntas políticas y banquetes. Como contramedidas aconsejaban evitar a toda costa el retiro del General Castaño pues su influencia era necesaria. Junto con ello, era necesario intensificar el lanzamiento

---

<sup>84</sup> Rionegro 03 de Julio de 1940. Correo Privado recibido por Carlos Uribe Echeverri en Medellín de Rafael Vargas en Bogotá.

<sup>85</sup> Rionegro 3 de mayo de 1940. Correo Privado recibido por Carlos Uribe Echeverri en Medellín de Roberto Franco Arango desde Manizales.

<sup>86</sup> Rionegro 03 de Julio de 1940. 1-2. Correo Privado recibido por Carlos Uribe Echeverri en Medellín de Evelio Gómez García desde los laboratorios Gómez García en Cali.

de boletines y propaganda, conseguir fondos de forma urgente con personajes adinerados que se hubieran mostrado afines a Uribe Echeverri como German Medina, un magnate de Caldas y Manuel Peláez y sus amigos, pues el mismo comité estaba escaso de fondos para sostener sus actividades cotidianas.<sup>87</sup>

La escasez económica dificultaba mucho la difusión de la campaña. Algunos periódicos pedían fondos que no tenían, como *La Batalla* dada sus limitadas condiciones al momento de publicar.<sup>88</sup> El apoyo del mismo partido liberal tampoco era óptimo, los más cercanos a la directiva del partido en Bogotá mencionaron que los posibles candidatos serían Carlos Lozano y Lozano, Carlos Arango Vélez y Gabriel Turbay Abunader, sin mencionar nunca a Uribe Echeverri. Pero lo que más les preocupaba era que López Pumarejo lanzara su probable candidatura avalada por el partido.<sup>89</sup> Este rechazo a la candidatura, por parte de la sede central del partido, obedece, entre otras cosas, a la relación existente entre poder y territorio en Colombia. Debido al centralismo que permeó la política durante todo el siglo XX, los altos mandos querían mantener el manejo de la periferia desde el centro y no tener como máximo dirigente a alguien que hiciera una campaña surgida desde Antioquia.<sup>90</sup>

Para fines de 1940 el candidato rionegrero esperaba que Turbay Abudaner se adhiriera a Carlos Lozano y que esta alianza disuadiera a López Pumarejo de continuar con su campaña, cosa que finalmente no ocurrió.<sup>91</sup> En el mes de noviembre de 1940, a pesar de las adversidades, los integrantes de la campaña de Uribe Echeverri se mostraron optimistas para tener éxito en las elecciones de 1942, puesto que la presentación en Pereira superó toda expectativa, además, Juan Lozano y Lozano fue bien recibido en Rionegro y antes de tomar su avión de regreso a Bogotá se comprometió a apoyar la campaña y a publicar lo que se le solicitara. Con lo cual se remediaba un poco la falta de apoyo de otros medios de comunicación. Para este momento era reportado, desde la gran mayoría de localidades un aparente incremento en el número de votantes a favor de Uribe

---

<sup>87</sup> Rionegro 09 de septiembre de 1940. 1-7. Correo Privado recibido por Uribe Echeverri en Medellín del “Comité UriEcheverri” en Bogotá.

<sup>88</sup> Rionegro 04 de octubre de 1940. Correo Privado recibido por Uribe Echeverri en Medellín de Guillermo Delgado Fonseca en Ciénaga.

<sup>89</sup> Rionegro 20 de diciembre de 1940. Correo Privado recibido por Uribe Echeverri en Rionegro de Hermelindo Bonilla Gómez en Popayán.

<sup>90</sup> Estupiñán, 158.

<sup>91</sup> Rionegro 30 de octubre de 1940. Correo Privado enviado por Uribe Echeverri desde Rionegro a J.E. Iregui en Bogotá.

Echeverri. El principal obstáculo seguía siendo el sector liberal que apoyaba a López Pumarejo, quien iba por su segundo periodo con el fin de continuar y consolidar la denominada Revolución en Marcha.<sup>92</sup>

Los primeros meses de 1941 se acentuaba la preocupación por las elecciones. Uribe Echeverri consideraba fundamental impedir el triunfo de López Pumarejo, pues su gobierno sería “funesto para el país”, a pesar de que lograra una aplastante victoria en las urnas. Por otra parte, si López llegara a renunciar a su candidatura, era posible que el sector liberal que lo apoyaba propusiera un nuevo candidato para reemplazarlo.<sup>93</sup> Por todo esto, los partidarios de Uribe Echeverri consideraban que era un deber patriótico enfrentarse al reeleccionismo de López, mientras que el rionegrero organizaba presentaciones y discursos en Santa Marta, Ciénaga y Río Frío, localidades del departamento del Magdalena.<sup>94</sup>

En febrero de 1941 la candidatura de Carlos Arango Vélez se tornó en un hecho más que preocupante. Uribe Echeverri hacía recuento de las acciones de Arango Vélez y de lo favorable que le habían resultado, lo que provocó que varios amigos de Uribe Echeverri le retiraran su apoyo, además lo angustiaba la inminente candidatura de López Pumarejo desde el oficialismo liberal por lo que el Comité Antirreeleccionista perdió cada vez más el propósito de seguir operando.<sup>95</sup>

La disidencia liberal declaró su apoyo a la candidatura de Arango Vélez quien había desempeñado varios cargos políticos importantes, como haber sido ministro de Guerra y Marina durante el conflicto colombo-peruano y alcalde de Bogotá entre 1922 y 1924.<sup>96</sup> En este caso la disidencia tenía una coalición con el Partido Conservador, cuyos miembros estaban dispersos y su figura más importante, Laureano Gómez, había optado por no postularse para participar en la contienda. Así que el conservatismo decidió abstenerse de investir con la candidatura a ningún

---

<sup>92</sup> Rionegro 20 de noviembre de 1940. Correo Privado enviado por Uribe escribe desde Medellín a Juan B. Castaño, presidente de la Junta Central en Bogotá.

<sup>93</sup> Rionegro 18 de febrero de 1941. Correo Privado enviado por Uribe Echeverri desde Medellín a Tulio Posada M. en Bogotá.

<sup>94</sup> Rionegro 3 de febrero de 1941. Correo Privado recibido por Uribe Echeverri en Medellín de Hermenegildo Bonilla en Popayán.

<sup>95</sup> Rionegro 09 de febrero de 1941. Varios correos privados enviados por Carlos Uribe Echeverri desde Medellín a Manuel Peláez J. en Bogotá, José V. Moreno en Cali, Julio Nicholls en Manizales, C. A. Holguín en Barranquilla, Ernesto de la Parra en Magangué.

<sup>96</sup> Luis Carlos Villegas Echeverri y otros, *Apuntes históricos, Ministros de Guerra y Defensa de Colombia 1810 - 2018* (Bogotá: Imprenta Nacional de Colombia, 2018) 98.

político de su partido para las elecciones de 1942 y brindaron ayuda a Arango Vélez quien representaba la unión de las facciones moderadas de liberales y conservadores.

Para la candidatura de Uribe Echeverri, 1941 fue un año lleno de dificultades financieras provocadas por partidarios que lo abandonaron. Por todo lo anterior, en enero de 1942 Uribe Echeverri ya había decidido renunciar a su candidatura a la presidencia de la república, entre otras cosas, por falta de fondos, “nuestro directorio no tiene ni un centavo para cartas”, y contemplaba la idea de adherirse a otro candidato de la disidencia liberal siempre y cuando no fuera Arango Vélez. Dos razones lo llevaban a tomar esa decisión: no triunfaría ni con su apoyo al no poder congregarse ni a la mitad de los conservadores y porque su nombre era rechazado por casi todos los seguidores de Uribe Echeverri, pues la maquinaria oficial estaba con López Pumarejo. Uribe Echeverri le propuso a los conservadores el nombre del liberal Luis Eduardo López de Mesa Gómez pero sin buenos resultados.<sup>97</sup>

Uribe Echeverri temía que se desencadenara una guerra civil al considerar que los “aranguistas” querían darle el triunfo al expresidente para incentivar un conflicto partidista. Por esta razón, no se decidía a darle su apoyo a ninguno de los dos candidatos y abogó por nombres de terceros, pero reconoció que ya no había tiempo de establecer una nueva campaña pues les “ganó la lentitud”. Por ello, terminó por decidir que lo mejor sería que el liberalismo rodeara a López Pumarejo para “evitar que haga disparates y llevarlo por el buen camino.”<sup>98</sup> Uribe Echeverri apoyó a López Pumarejo más por indicación del partido que por convicción propia y en general concluyó que cualquiera que fuera el candidato ganador, debían apoyarlo en todo aquello que ejecutara como presidente dentro de sus ideales y alejarse en caso de que hiciera lo contrario, “ni oposición sistemática ni adhesión servil”, pues en nombre de la democracia se debía buscar la paz, la redención de los sectores medios de la sociedad, el mejoramiento del campesinado, la justicia, el orden y el trabajo por sobre todo lo demás.<sup>99</sup> Los candidatos definitivos de la campaña presidencial de 1942 fueron el tolimese Alfonso López Pumarejo (1886-1959) y el bogotano Carlos Arango Vélez (1897-1974).

---

<sup>97</sup> Rionegro 23 de enero de 1942. 1-2. Correo Privado enviado por Carlos Uribe Echeverri desde Bogotá a J. R. Lanao Loaiza en Santa Marta.

<sup>98</sup> Rionegro 21 de febrero de 1942. Correo Privado enviado por Carlos Uribe Echeverri desde Bogotá a Carlos Vélez Platín en Medellín.

<sup>99</sup> Rionegro 31 de febrero de 1942. 1-3. Correo Privado enviado por Carlos Uribe Echeverri desde Bogotá a Gregorio Salar R. en Ibagué.



Finalizado el conteo de votos, Arango Vélez reunió 474.707 contra 673.169 de López Pumarejo. Según la coalición aranguista su candidato no había contado con el favor oficial del gobierno del presidente Santos lo que influyó mucho en la contienda.<sup>100</sup> Después del segundo triunfo presidencial de López Pumarejo, Uribe Echeverri recibió telegramas de felicitación en los cuales le mencionaban que la victoria del candidato oficial también era suya, pues su capitulación había sido una “Valerosa actitud que prestó un gran servicio a la causa liberal y con quien quedaba en deuda de gratitud”.<sup>101</sup> Según narra el periodista e historiador rionegrero Alfonso Londoño Martínez la candidatura repentina de Arango Vélez provocó que Uribe Echeverri realizara “un humilde gesto de disciplina política” y renunciara a su candidatura, con el fin de dejar los votos y el apoyo de la mayor parte del Partido Liberal a López Pumarejo. Londoño Martínez termina su nota con la afirmación de que el liberalismo tal vez no agradeció de forma suficiente el gesto y la entrega que Uribe Echeverri le profesó a su partido.<sup>102</sup>

El cronista rionegrero Augusto Arbeláez Gómez que vivió la campaña en su pueblo natal al lado de la familia Uribe, pues eran amigos desde la infancia, la veían de otra forma “...esta candidatura fue el reconocimiento estimulante de sus conciudadanos al héroe de la guerra civil española del treinta y seis”<sup>103</sup> y menciona que algunos rionegreros decían “esta candidatura es una cosa folclórica”. Según el cronista el principal flaqueo fue la falta de apoyo desde Bogotá, pues el mismo Partido Liberal no hubiera permitido una candidatura de provincia.<sup>104</sup> De este modo, el que pudo ser el primer rionegrero en convertirse en presidente de la república quedó relegado incluso en la historia de su propio municipio.<sup>105</sup> En el museo histórico Casa de la Convención, en un cuarto contiguo del que almacena su archivo personal, hay un pintura de Carlos Uribe Echeverri con una pequeña placa que recuerda su papel en la política colombiana.

## Conclusiones

Terminamos entonces con un candidato proveniente de un municipio tradicionalmente Liberal, pero con un fuerte vínculo con la Iglesia, dentro de un departamento históricamente

---

<sup>100</sup> Puentes, 605.

<sup>101</sup> Rionegro mayo de 1942. 1-2. Compilación de telegramas recibidos por Uribe Echeverri en Bogotá desde Medellín, Turbo, Manizales, Bucaramanga y Cúcuta.

<sup>102</sup> Londoño 205-206.

<sup>103</sup> Arbeláez, 51.

<sup>104</sup> Arbeláez, 50.

<sup>105</sup> Londoño, 206.



conservador, en un periodo en el que Colombia avanzó hacia la modernidad y la globalización, y el partido Liberal estaba en auge, qué decidió lanzarse al máximo cargo del Estado, pero pese a sus esfuerzos no lo consiguió.

Se pueden identificar tres causas principales del fracaso de la campaña. Una promoción insuficiente de la prensa, la pérdida paulatina de aliados y financiación, y el escaso apoyo de la oficialidad del partido. Si bien contó con difusión en la prensa y en la radio no fue en tantos sitios, ni por tanto tiempo, ni con un volumen de publicaciones tan alto como sus contrincantes, lo cual le hizo un fuerte contrapeso a la campaña y la afectó negativamente. La pérdida progresiva de aliados y con ellos un decrecimiento de sus fondos cada vez mayor, lo cual terminó por hacer económicamente insostenible la campaña. El casi nulo apoyo de los principales dirigentes centralistas del partido en Bogotá, que no admitirían un futuro presidente que hacía campaña desde Antioquia y menos desde un lugar como Rionegro que antaño había abogado por el federalismo, así que no contaba con el aval de los jefes del partido, no fue viable lanzarse a la presidencia.

Esta forma de hacer historia política se corresponde con la implementada en este siglo, pues muestra el lado de los que no lograron sus objetivos, un gran grupo de personas que intentó posicionar a alguien en el poder pero que no lo consiguieron; dando así indicios de historia social de la política pues muestra aspectos que las historias exitosas de los ganadores no nos ofrecen. Quizá por eso es que se lleva tan poco registro de este personaje y solo hay unas cuantas publicaciones en las que se menciona en escasos renglones la campaña fallida o el papel que jugó durante la Guerra Civil Española.

Queda, pues, de Carlos Uribe Echeverri un gran interés en la política y en el desarrollo del país, pese a su fracaso en la campaña continuó desempeñando cargos públicos en el exterior, trayendo propuestas innovadoras a Colombia. Queda también su producción intelectual que, al menos en papel, expresaba preocupación por los grupos sociales menos favorecidos e intentaba conseguirles condiciones de igualdad y progreso, pues estaba convencido que logrando eso el país también se desarrollaría. Aunque estas obras no hayan sido de gran influencia para el partido, ni haya alcanzado su más ambicioso objetivo, hacer este trabajo sobre la reconstrucción de su campaña, la exposición de sus logros e ideas son un aporte a la historiografía de Rionegro pues complementan, aclaran y expanden la información que hay sobre Carlos Uribe Echeverri, un personaje valioso, que debería darse más a conocer en una ciudad que hace gala de su patrimonio, pero que aún tiene muchas historias sin contar, como esta.

**Fuentes****Manuscritas**

Archivo Histórico de Rionegro (AHR)

Archivo Personal de Carlos Uribe Echeverri fondo acumulado de cartas, telegramas, volantes, hojas sueltas, borradores de discursos, recortes de periódicos como *El Siglo*, *El Tiempo*, *El Colombiano*, *El Espectador*, *El Liberal*, *El Heraldo*, etc. Documentos con fechas límite de 1915 a 1958.

**Audiovisuales**

Programas Telemedellín, *Luz Castro Mendoza [Y también es paisa]* Telemedellín, Medellín, 18 de marzo 2021(Programa de televisión: 21min) YouTube.

**Periódicos y revistas**

*Revista Municipal de Rionegro Número 3* (Colombia) octubre de 1943.

*Vanguardia Liberal* (Colombia) 1941.

**Impresas**

Tobón, Ernesto. *Crónicas de Rionegro*. Medellín: Autores Antioqueños, 1964.

Tobón Villamizar, John Jairo. *Rionegro en el medio del siglo XX, Corresponsalías de Jorge Tobón Villamizar (1946-1964)*. Medellín: Todograficas, 2018.

Uribe Echeverri, Carlos. *El Liberalismo Nuevo*. Bogotá: Cromos, 1930.

Uribe Echeverri, Carlos. *La Carestía de la Vida*. Bogotá: Cromos, 1926.

Uribe Uribe, Rafael. *Plan De Marzo, Plan de Organización Permanente del Partido Liberal*. Bogotá: Tipografía Flórez, 1912.

## Bibliografía

- Acevedo Tarazona, Álvaro. “Periodismo y política: polémicas y confrontaciones en la coyuntura electoral 1941-1942. El diario Vanguardia Liberal y la defensa del partido liberal”. *Revista Colombiana de Ciencias Sociales* 6 (2015): 72-88.
- Aguirre, Cesar “Historia contemporánea 1930-1995”. *Historia de Colombia*. Tomo 5. Dir. Emilio Juan Ruiz. Colombia: Zamora, 1995.
- Arbeláez Gómez, Augusto. *Crónicas de Rionegro – Antioquia Década de 1930*. Medellín: Litografías OSKAR, 1994.
- Avella Gómez, Mauricio “Las instituciones laborales en Colombia 1905-1990”. *Formación de precios y salarios en Colombia*. Tomo 2. Ed. Enrique López Enciso y María Teresa Ramírez Giraldo Bogotá: Géminis, 2011.
- Estupiñán Achury, Liliana. “Historia de la “constante estructura centralista” de la constitución territorial colombiana, vista desde el nivel intermedio del gobierno”. *Diálogos de saberes* 34 (2011): 129-162.
- Fernández Soria, Juan Manuel. “La nueva historia política de la educación”. *Historia de la Educación* 25 (2006): 71-103.
- Henderson, James D. *La modernización en Colombia, los años de Laureano Gómez, 1889-1965*. Medellín: Universidad de Antioquia, 2006.
- Llano Isaza, Rodrigo. *Historia Resumida del Partido Liberal Colombiano*. Bogotá: Partido Liberal Colombiano, 2009.
- Londoño Martínez, Alfonso “Carlos Uribe Echeverri”. *Revista Municipal de Rionegro* 3 (1943): 205-206.
- Melo, Jorge Orlando. “La política antioqueña 1904-1946”. Noviembre de 2020. <http://www.jorgeorlandomelo.com/politicaantio.htm>
- Melo, Jorge Orlando. “Progreso y guerras civiles: la política en Antioquia entre 1829 y 1851”. enero de 1998. [bit.ly/3PkJeMo](http://bit.ly/3PkJeMo)
- Mira Betancur, Carmen del Socorro. “Enrique Olaya Herrera y su época. Desarrollo político y consolidación del Estado colombiano”. Tesis Inédita de maestría en Ciencias Políticas, Universidad Católica de Colombia, 2014.
- Ortiz Mesa, Luis Javier. “Antioquia durante la federación, 1850-1885”. Documento inédito, Universidad Nacional de Colombia, 2007.

- 
- Ospina Londoño, Jorge. *Historia Ideológica y Política*. Medellín: Bedout, 1978.
- Oquist, Paul. *Violencia, conflicto y política en Colombia*. Bogotá: Biblioteca Banco Popular, 1978.
- Pécaut, Daniel. *Orden y violencia en Colombia 1930 - 1953*. Medellín: Universidad de Eafit, 2012.
- Philp, Marta. “La historia política: su redefinición a lo largo del tiempo y la búsqueda de nuevas fuentes documentales”. *Cuadernos de Historia. Serie Economía y Sociedad* 3 (2000): 253-258.
- Pinzón de Lewin, Patricia. *Pueblos, regiones y partidos “La regionalización electoral” atlas electoral colombiano*. Bogotá: Uniandes, 1989.
- Puentes, Milton. *Historia del Partido Liberal Colombiano*. Bogotá: Prag, 1961.
- Ramírez Patiño, Sandra Patricia, León Vargas, Karim. *Del pueblo a la ciudad, migración y cambio social en Medellín y el Valle de Aburrá, 1920-1970*. Medellín: Universidad de Antioquia, Hombre Nuevo, 2013.
- Sanín Cano, Baldomero y García Ortiz, Laureano. “Discurso de recepción por Baldomero Sanín Cano y Respuesta por Laureano García Ortiz”. Discurso inédito, Universidad Nacional de Colombia, 1955.
- Salto, Víctor. “La historia política: perspectivas y sentidos construidos desde su enseñanza” Ponencia inédita, Universidad Nacional del Rosario, 2005.
- Uribe de Hincapié, María Teresa. “La política en tiempos de incertidumbre”. *Estudios Políticos* 4 (1993): 23-26.
- Villegas Echeverri, Luis Carlos y otros, *Apuntes históricos, Ministros de Guerra y Defensa de Colombia 1810 - 2018*. Bogotá: Imprenta Nacional de Colombia, 2018.